



**Mi Universidad**

*Carla Sofía Alfaro Domínguez*

*Controles de lectura*

*Parcial I*

*Antropología Médica*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina humana*

*Primer semestre*



# ANTROPOLOGÍA MÉDICA I

22 | 08 | 23

Sergio Jimenez Ruiz

Carla Sofía Alfaro D.

La antropología médica es un buen ejemplo de como los antropólogos han sido capaces de relacionar las ciencias naturales con las humanidades. Es el estudio de cómo las personas en diferentes escenarios culturales experimentan la salud y la enfermedad. Estas experiencias se examinan a la luz de los conocimientos de una comunidad en particular sobre la enfermedad y la desgracia, en relación con las ideas morales y religiosas más amplias. Ejemplos recientes de los tipos de estudios realizados por los antropólogos médicos incluyen la investigación sobre el impacto del SIDA en las sociedades centroafricanas, las consecuencias de los traumas de la guerra contra las familias en Sri Lanka y Guatemala, el impacto de la nueva reproducción tecnológicas (por ejemplo, la fecundación invitro) sobre las nociones británicas de "la familia", el impacto de la desnutrición en las ideas brasileñas de la enfermedad de los niños, la aparición de nuevas enfermedades como el desorden de personalidad múltiple y la fatiga crónica (síndrome de la guerra del Golfo) y los efectos de la migración sobre la salud mental de los grupos étnicos minoritarios. Actualmente, la antropología médica esta tratando de mantener su interés cultural en cuestiones de conocimiento, significado y política en la disciplina más amplia de la antropología sin convertirse simplemente en una sub-disciplina "aplicada". Los graduados que han estudiado antropología médica son atraídos por carreras en ayuda internacional y servicios sociales, y profesiones de salud como enfermería y psicología clínica. Si bien, la antropología médica es un subcampo relativamente nuevo, tiene profundas raíces dentro de la antropología estadounidense de cuatro campos, con una fuerte conexión con el estudio de la religión por parte de los primeros antropólogos europeos. El enfoque holístico de Froz Boas también fue clave para el desarrollo de la antropología médica. Un enfoque de la investigación de Boas fue el análisis de la "teoría de la raza"

## Carta de Esculapio a su hijo.

Carla Sofía A.

23/08/23

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Esculapio, quien es considerado el creador de la profesión médica, le deja una carta a su hijo, donde le recalca que elegir ser médico no es la opción más sencilla pero sin duda es la más hermosa y humanista. Que esta carta sea de motivación y nos ayude a recordar que el paciente siempre espera el mejor trato que podamos darle. Los consejos de Esculapio a su hijo es un texto de todas las circunstancias y experiencias que vive un médico en el ejercicio diario de su profesión. Aunque la medicina es una de las profesiones más nobles, es una de las más sacrificadas y de servicio que existe, ya que un médico deja su vida de lado para empaparse en su carrera. Deja sus propios problemas para poder solucionar los problemas y necesidades de otros. Un médico renuncia a su familia, amigos, amor, y diversas actividades que pueden ser de su agrado, por el bien de otros, antepone intereses ajenos antes que los propios. Muchas veces harán lo mejor que está a su alcance y no lo valorarán y será juzgado injustamente de querer hacer el mal y todo será con el fin de ayudar. La medicina es una carrera que no permite errores, no tiene margen de error, aún conociendo de ciencia el cuerpo humano trae sus sorpresas, es por ello que un médico debe ser un individuo capaz de solucionar cualquier inconveniente y siempre actuar de manera imparcial y ética en cualquiera que fuese el caso. y un médico siempre tendrá su vocación clara, servirá al su prójimo no por lucro sino por ayuda y satisfacción propia, el deber humano, cumplido. Un médico estará expuesto a todo tipo de males y enfermedades y todo los síntomas de estas, tendrá que escuchar, comprender y muchas veces ayudar a las personas incluso temas fuera de su competencia. Un médico verá una vida llena de dolores, angustias y preocupaciones y su deber llamara y será volver al equilibrio, dar a todos lo mejor.



## IMPORTANCIA DE LA ANTROPOLOGIA EN MEDICINA

ANTROPOLOGIA SOCIAL

Los abordajes antropológicos en la medicina, a pesar de no contar aún con la suficiente extensión, se basan sobretodo en la necesidad de interpretar la relación del proceso salud-enfermedad-atención, con la cultura y la sociedad. Posterior a la segunda guerra mundial, la antropología médica comienza a asumir un rol aplicado y logra perfilarse como una disciplina tanto teórica como práctica, con abundantes usos para y por la salud pública. Se pretende argumentar y debatir las razones que justifican la pertinencia y aplicabilidad de la antropología médica a la salud pública. Se presenta una fundamentación analítico-crítica sobre la pertinencia y aplicabilidad de la antropología médica en el campo de la salud pública, y sobre sus usos potenciales. En el caso particular de Cuba, la inserción de la antropología médica o aplicada a la salud en el campo de la salud pública, todavía es insuficiente, a pesar de sus muchas aplicaciones potenciales. Se hace necesario incrementar la presencia de las ciencias sociales en general y de la antropología médica en particular, en la formación curricular en el campo de las ciencias de la salud pública, así como de sus abordajes prácticos en las investigaciones y acciones en este campo. En sus inicios, la antropología defendía el interés hacia el conocimiento de lugares, épocas, culturas y sociedades consideradas distintas. La necesidad por conocer mejor al "otro" y a su "otredad", era apasionadamente por sí misma, pero sobre todo contribuyó a la mejor comprensión de nuestra propia condición humana. Esta primera restricción del objeto de estudio de la antropología, condujo a no pocas limitaciones posteriores hasta llegar al estudio de las culturas contemporáneas. La antropología fue quizás la primera ciencia social en otorgarle un estatus epistemológico a la vivencia descubierta a través de la experiencia, de manera que permitió entender cómo la gente de otros lugares y tiempos vivían, y cuán diferentes o similares eran en relación con nosotros. Estos conocimientos nos ha enseñado a vivir, manteniendo



## ANTROPOLOGIA MEDICA DE PEDRO LAIN ENTRALGO

01/9/23

Dr. Sergio Carla Saffra  
Jimenez Ruiz

En esta antropología de Pedro Lain Entralgo (1908-2001) el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno y merecedor de sus labores científicas y es necesario. Su actividad académica está centrada en filosofía contemporánea comparada, teología comparada y en historia de la medicina actual. En este centenario de Pedro Lain Entralgo, el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Con todo, a fines de la década de 1980, múltiples ejemplares de su obra culminante, antropología médica para clínicos, desaparecieron en un incendio de los almacenes de la barcelonesa Editorial Salvat, que la había publicado. Al intentar recuperar esta antropología médica, pues, contribuimos a salvar a Lain dentro de la historia de la medicina. Pronto en su carrera profesional renuncia a la práctica médica para dedicarse a la investigación y docencia universitaria de la historia y de la consecuente filosofía de la medicina. Cree que sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Aquí examinamos la historia de la antropología médica en Lain y la doctrina misma, que pretende ser actual en la medicina de su época. En cuanto científica, la antropología médica de Lain emerge de una concreta conjuntura histórica de la ciencia. En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Lain reconoce los progresos que el naturalismo logró en la lucha contra la enfermedad, pero encuentra que tal postura científica dio lugar en la década de 1890 a una rebelión de los enfermos europeos. Surgió la necesidad de humanizar la medicina.

## REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

**1:** *Paul Farmer, 1959- Presente, Jim Young Kim, 1959- presente. Libros abiertos del departamento de educación, David G. Lewis, Jennifer Hasty y colabs*

**2:** *Creación Anónimo alemán.*

*Fuente: León Cechini, Augusto. Ética en medicina (prologo por Rafael Risquez Iribarren)*

*Barcelona: Editorial científico-Médica, comprobado 30 de mayo del 2007*

**3:** *Importancia de la antropología en la medicina. Universidad Latina de México, copyright 2023, 1016 GC*

**4:** *Título: Antropología médica: una disciplina y un libro/P. Laín Entralgo (formato pdf).*

*Autor: Laín Entralgo, Pedro, 1908-2001*

*Publicación: Alicante: Biblioteca virtual Miguel de Cervantes, 2019.*

*Notas de reproducción original: Edición digital a partir de nuevos archivos de la facultad de medicina 12, (1984), pp. 55-59*

*Formal/ género: Estudio crítico, texto. Idioma: español*